

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIERCOLES 8 DE JULIO DE 1903

NÚMERO 334

## PAGES HERMANOS

### SUCESORES

Especialidades de esta casa:—☞Cigarrillos Murias—Breva GALLITO—Cognac Renault—Manteca, MARIQUITA—Surtido completo en abarrotos, que es NUESTRO UNICO RAMO, lo que nos pone en condiciones de atenderlo bien.

## LINEA

### Hamburguesa-Americana

#### SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros á los siguientes reglamentos del Servicio de Sanidad Marítimo de los Estados Unidos que serán estrictamente observados hasta el mes de Noviembre. Todos los pasajeros deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de q' no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse. Los pasajeros serán examinados en ésta por el Médico de Sanidad de los Estados Unidos en la bodega del Gobierno, donde se registrarán los equipajes, y deben pasar enseguida a bordo del vapor y no se les permite salir otra vez á tierra.—LOUIS WICHMANN, AGENTE. San José, Mayo 14 de 1903. 6 m.

## The Central América Engineering Co. Ingenieros Contratistas

Oficina bajos de la Red Telefónica Correo, apartado N° 537.  
Se encarga del completo equipo de instalación de plantas para luz eléctrica, tranvías y fuerza motriz. Se venden dinamos, motores y materiales eléctricos.—J. E ALLEN, Director.

## LUIS CRUZ

### Cirujano-Dentista

Oficina dental: casa de habitación frente á la Aduana. Contando con escogidos materiales traídos personalmente de los Estados Unidos, ofrezco mis servicios en todo lo referente á la profesión. Garantizo todo trabajo y la mayor puntualidad. No ejerciendo mi profesión, ni como medio de negocio ni de vida, con mis precios no pueden competir ninguno de los dentistas en esta capital establecidos.

Precios sumamente baratos. Una visita convence. A todo pobre se cura gratis. Julio 2- 1 m.

## 50 colones de gratificación

Como fiador de haz del reo **Juan Rafael Rojas Calvo**, tengo que presentarlo á la cárcel pública de esta ciudad y como dicho reo ha desaparecido de su residencia, ofrezco una gratificación de cincuenta colones á la persona que lo presente, sea autoridad ó particular, al Juez del Crimen de esta provincia. La filiación del reo es así: edad, veinte años; estado, soltero; profesión, agricultor; domicilio, Santiago Oeste de este cantón; nacionalidad, costarricense; estatura, un metro setenta y cuatro centímetros; cuerpo, regular; cara, redonda, blanco; ojos, pardos; nariz, regular; boca, regular; pelo, bermejo; cejas, negras; bigote, nada ni barba; señales particulares, ninguna; viste de camisa y descalzo. La gratificación, la pagaré en el acto que el reo entre á la cárcel.—Alajuela, 8 de julio de 1903.—MARCELO ROJAS.

## El Noticiero

DIRECTOR,  
**Leonidas Briceño**  
REDACTORES,  
**Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa**  
**Modesto Martínez**  
ADMINISTRADOR,  
**Abraham Madrigal J.**

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,  
25 varas al Este de la Oficina Telefónica.  
Avenida 5ª, Oeste  
**Teléfono N° 26**

### NOTICIAS DEL EXTERIOR

#### Cablegramas

Berlín, 21.—Un despacho de San Petersburgo, para la "Gaceta de Colonia," avisa que de fuente rusa en la China se sabe que los japoneses están ganando cada día más influencia con el gobierno Chino. Se ha hecho creer que Rusia se opone al progreso de los hijos del Celeste Imperio. A pesar de la prohibición, se están importando á China enormes cantidades de armas procedentes de las Filipinas y del Japón.

—La "Noeith German Gazette," periódico semi-oficial, anunció en su edición de hoy, el combramiento del barón von Stemberg para embajador de Alemania cerca del gobierno de Washington.

Bruselas, 2.—En la estación de Sohaerbeck, suburbio de esta capital, aconteció esta mañana un choque de trenes bastante desastroso. Un tren de pasajeros, procedente de Amberes, que conducía á varios comerciantes en granos, chocó con un tren de carga que salía de Sohaerbeck. Hubo 2 muertos y 20 heridos.

San Petersburgo, 2.—El Czar ha abandonado su proyecto de visitar á Roma en el otoño próximo. Piensa pasar dicha estación en la Crimea.

Yokohama, 2.—Susurrase en ésta que una vez concebidos los simulacros de la flota japonesa que están verificándose á la altura de la isla Masanph, sita al Sur de Corea, los japoneses harán una manifestación naval en aguas chinas.

Washington, 2.—Ha sido nombrado ministro de Estados Unidos, cerca del gobierno de Argentina, Mr. John Darret, en sustitución de Mr. W. P. Lord, quien se retira debido á su avanzada edad.

Nueva York, 2.—Hoy se verificó una carrera internacional de automóviles, siendo la distancia más de 363 millas. El barón René de Knyff, automovilista francés, fué quien llegó primero al lugar designado, pero no se sabe si á él le corresponde el triunfo, pues Mr. Janatzi, alemán, comenzó la carrera 14 minutos después que el barón. Hubo demoras obligadas y es necesario hacer cálculos para averiguar quién se llevó la palma. Los americanos se exhibieron tristemente, pues los señores Owen y Winton, no se hallaban aún á la mitad del camino cuando ya el francés y el alemán estaban llegando. La última parte de la carrera motivó mucha excitación. Los automóviles corrían con una velocidad de 65 millas por hora.

Manila, 2.—El vapor "Cablita Anglia" se haya á 200 millas de Honolulu tendiendo el cable entre estas islas. Se espera que llegará á Honolulu el viernes en la mañana. Pronto pues quedará establecida la comunicación directa por cable entre San Francisco de California y las islas Filipinas.

Valparaíso, 2.—Informa el gobernador de Iquique que durante las últimas 24 horas se han presentado 6 casos nuevos de la plaga bubónica, de los cuales 3 sucumbieron ya. Debido quizá al carácter benigno de la enfermedad, los habitantes no creen que sea la misma peste. Está causando mucha alarma el rápido desarrollo de la viruela en Antofagasta. Los maestros de escuela han pedido autorización para cerrar las escuelas á fin de impedir el contagio. La junta de sanidad de este puerto acordó en la sesión de hoy, que no hay motivo para creer que existe la plaga en ésta.

Londres, 3.—Se anuncia oficialmente que el telegrama que el rey Eduardo envió al rey Pedro no cambia en nada la actitud de la Gran Bretaña con respecto á Servia. No se han restablecido todavía las relaciones diplomáticas entre los dos países.

—En la Cámara de los Lores, esta tarde, lord Rosebery dió principio de nuevo al debate sobre la propuesta de aranceles. Pidió más informes relativos á los proyectos del gabinete. En un largo discurso ridiculizó el programa de Chamberlain. No se cree que tenga instrucciones del gobierno para hacer las investigaciones del caso. Se supone que dichos alegatos tienen por objeto cubrir las diferencias irreconciliables que existen entre el secretario de las Colonias y los demás miembros del gabinete.

En contestación á las observaciones de lord Rosebery, el lord presidente del consejo, duque de Devonshire, manifestó que le era imposible por el momento dar todos los datos que se le piden para el estudio de la cuestión arancelaria; que Mr. Chamberlain y Balfour habían dividido los datos en dos agrupaciones. El gobierno quiere que la investigación sea de lo más completa y satisfactoria. En la actualidad la posición que ocupa el gobierno es un poco diferente á la que ocupa Mr. Chamberlain, pero no existe conflicto. Todo el gabinete está de acuerdo en que el tiempo es propicio para investigar las posibilidades de una unión fiscal más estrecha con las colonias.

—La "Gaceta Oficial" publica hoy un nuevo decreto del tribunal de agricultura cancelando el decreto anterior que prohibía la importación de ganado de Nueva Inglaterra.

—Hoy dió á luz un varoncito la princesa Carlos de Dinamarca. Ambos sin novedad.

Constantinopla, 3.—Desmiente la Puerta los alegatos del gobierno de Bulgaria relativos á la concentración de tropa turca en los puntos estratégicos de la frontera cerca de Kussledil y Djurna Bala. Se hace notar que los informes se deben al continuo movimiento de tropa causado por la nueva actividad de los revolucionarios en las comarcas fronterizas de Turquía y Bulgaria.

Viena, 3.—El embajador turco ha presentado al ministro de Relaciones Exteriores austriaco una nota en que desmiente categóricamente la noticia búlgara referente á la concentración de tropa turca sobre la frontera de Bulgaria. Dice que los revolucionarios son los culpables de todo. El gobierno de Constantinopla ha teleografiado al gobierno de Salónica pidiéndole que observe las más estrictas precauciones con el fin de impedir que se repitan los desórdenes. Notician sangrientos encuentros entre Grevgieli y Grumedia.

Roma, 3.—Hoy falleció el conde Paolo Campello. En un tiempo fué canónigo de San Pedro, pero abandonó la fe católica y predicó contra el Vaticano en Italia, Inglaterra y Estados Unidos, haciendo uso de palabras en extremo violentas. Hace poco se retractó, hizo penitencia y fué de nueva ordenado sacerdote. Murió en un hospital de ésta.

—El ministro de Postas y Telégrafos, Galimbearti, acompañado de las autoridades locales, instaló un aparato americano entre esta capital y Nápoles. El rey Victor Manuel había prometido asistir á la instalación, pero no pudo por que en la tarde partió de Roma. La instalación se hizo bajo la dirección de electricistas americanos. El éxito fué muy completo.

Valparaíso, 3.—Ayer llegó á Talcahuano el el crucero italiano "Elba." La sucursal de la casa inglesa Inglesch Lomax y C<sup>o</sup>, en Iquique avisa por telégrafo que la peste bubónica está desarrollándose de manera muy alarmante en dicho puerto. Como la mayor parte de los habitantes no creen que tal peste exista en la ciudad, no adoptan en absoluto ninguna precaución, lo que da por resultado un enorme aumento diario de casos. La paralización del trabajo, debido á la misma causa, envuelve un grave peligro, pues cada día los operarios tienen menos medios para su subsistencia.

Berlín, 4.—Según noticias recibidas de Vladivostock, el general Kuropatkina, por orden del Czar, partió con dirección á Mikolaovsk, estación naval cita en la orilla septentrional del río Amur. Se supone que el objeto de su viaje es examinar las fortificaciones, las cuales adquirirán mucha importancia en caso de una guerra con el Japón y la Gran Bretaña. Se anuncia que el ministro ruso en Seúl, se ha quedado al gobierno de Corea por haber permitido que americanos, alemanes, japoneses y británicos compren terrenos y construyan casas fuera de sus respectivas reservas, lo que en otra época se le negó á los rusos.

Londres, 4.—Parloff, ministro ruso cerca del gobierno de Corea, llegó ayer á puerto Arturo. Allí esperará la llegada del ministro ruso cerca del gobierno chino, quien partió de Tient-sing aver. El agente político del Japón en Tient-sing dijo que no era cierto que su gobierno hubiera llamado al servicio activo á todos aquellos oficiales de la reserva que se encuentran de paseo en China; que el Japón está preparado para la Guerra en cualquier momento. Que estas declaraciones las hacía para que no se interrumpiera el comercio. Procedente de Manking llegaron á Alemania ocho oficiales chinos de la escuela militar de dicha ciudad. Los acompaña un instructor alemán. El emperador Guillermo accedió á la solicitud del gobierno chino debido á que los jóvenes chinos que quieren estudiar milicia en Alemania, son hijos de empleados de alta graduación en el Imperio Celeste.

San Petersburgo, 4.—El diario "Vestrik Europey," expresa profunda preocupación por la enemistad que se nota en la prensa extranjera contra Rusia. Nuestra política, dice, no merece la censura que ha recibido de la prensa americana. A consecuencia de nuestras dificultades en China, es que se nos hace blanco. En defensa de nuestros propios intereses fue que nos vimos obligados á ocupar á Manchuria. No po-

dianos salir de ella sino hasta que no estuviera restablecido el orden y asegurado el tráfico de nuestros ferrocarriles. Una vez concluida esta obra, tampoco podíamos salir, pues eso habría sido poner en peligro otra vez los resultados de nuestros esfuerzos. Así es que hemos estado posponiendo la evacuación de la provincia hasta no obtener del gobierno chino algunas garantías. Es difícil encontrar en esta política una prueba de traición de nuestra parte, antes por el contrario, se podía con más razón acusarnos de negligencia.

Odessa, 4.—Avisa un despacho del Japón, para el "Svet," periódico que se publica en San Petersburgo, que los ministros británicos y japoneses en Pekín, han presentado la siguiente nota colectiva al gobierno chino: "1.—La ocupación por Rusia de la Manchuria constituye una amenaza para el mantenimiento de la paz en extremo Oriente, y eso, desde luego perjudica los intereses de Inglaterra y el Japón; 2.—Si Rusia insiste en ocupar indefinidamente la Manchuria, Inglaterra y el Japón tendrán que adoptar medidas para proteger sus intereses; 3.—La China tiene que exigir a Rusia la inmediata evacuación de Manchuria; 4.—La Gran Bretaña y el Japón no reconocen ningún tratado celebrado entre Rusia y China que no obligue a evacuar Manchuria; 5.—Si después de la evacuación de Manchuria se cree necesario la celebración de un tratado entre China y Rusia, relativo a la administración civil de Manchuria, dicho tratado se podrá celebrar solamente con la aprobación de la Gran Bretaña y del Japón; 6.—Se exige una respuesta a esta nota dentro de 5 días." Agrega el despacho que el presidente del tribunal extranjero, príncipe Ching, aconseja a la emperatriz viuda que acepte las demandas anglo-japonesas. Se dice también que ha solicitado el apoyo del ministro de los Estados Unidos.

Roma, 4.—Un tren expreso que se dirigía de esta capital a Pisa, descarriló ayer tarde cerca de Monte Alto. Hubo seis pasajeros golpeados. La salud del Papa se empeoró ayer de repente, después de un paseo que dió por los jardines del Vaticano. No obstante que la temperatura era 96°, Su Santidad se resfrió. A consecuencia de esto está ahora con catarro bronquial. Hasta la vez no ha tenido calentura. El pulso tampoco ha sufrido alteración alguna. Los esfuerzos del doctor Lapponi se dirigen a combatir el catarro, pues teme que se vuelva bronquitis pulmonar. Comprendiendo su gran responsabilidad el doctor Lapponi, llamó en consulta a los mejores médicos de Roma, pero el Papa no quiso permitir la consulta: dijo que tenía absoluta confianza en Lapponi; que en último caso permitiría que lo viera el doctor Manzoni, quien lo operó en 1899. Este le visitará mañana.

—La noticia de que el czar de Rusia no devolverá este año la visita al rey de Italia se atribuye a la actitud de los socialistas en la Cámara de diputados y en la prensa. Se dice que pensaban aprovecharse de la visita del czar a Italia para protestar contra la matanza de judíos en Kishineff.

Argel, 4.—De la frontera de Marruecos notician que hace poco se hizo una tentativa de asesinar a Muley Mohamad, hermano del Sultán, quien está ligado con el pretendiente al trono. Bahamara Nehasa, individuo de tropa, disparó un tiro de revólver contra Muley, casi a quemarropa, pero no acertó. El proyectil hirió a un soldado que se hallaba cerca. Bahamara fue atado de pies y manos, empapado en kerosina y luego quemado.

Honolulu, 4.—Hoy llegó a este puerto el vapor "Cablista Anglia". Trajo a su bordo el cable submarino que pondrá en comunicación a los Estados Unidos con Haway, Guam y Filipinas. Salvo algún acontecimiento inesperado la línea estará funcionando mañana. El primer parte que se expida será dirigido al presidente Roosevelt por el gobernador de las islas Filipinas.

Baltimore, 4.—El navío escuela argentino, "Presidente Sarmiento", zarpó de este puerto. Su próxima escala será Quebec, de donde se dirigirá a las Azores. Estará de vuelta a la Argentina en enero próximo.

Valparaíso, 4.—Noticia de Iquique que ayer a las 5 p. m., había 5 casos nuevos de peste bubónica. Todos fueron llevados al hospital. Hasta la vez no hay más que 13 casos de los cuales ninguno se cree de fatales resultados. La junta de sanidad de ésta acordó ayer que la plaga existe en Iquique. El ministro de los Estados Unidos, Mr. Wilson, dió una recepción en honor del 127 aniversario de la independencia de Estados Unidos. Se nombró una comisión para que discuta como deberá Chile concurrir a la exposición de San Luis. Varios miembros de la Cámara de diputados presentaron un proyecto pidiendo que se dedique la suma de \$ 250,000 para cubrir los gastos de dicha representación.

Panamá, 4.—Con fecha 2 del presente noticia de Bogotá que el ministro de Relaciones Exteriores, Luis Carlos Rico, ha presentado al Senado el tratado canalero acompañado de un mensaje. El asunto se trasladará a una comisión para que lo estudie antes de dar principio al debate. La Cámara de diputados ha nombrado una comisión canalera compuesta de los señores siguientes: Oscar Terán, por Panamá; Jiménez, por Bolívar; Guillermo Valencia, por el Cauca; Carreño, por Boyacá; Berri, por Antioquia; Aberláz, por Cundinamarca; Ferrero, por Santander; Barríos, por Magdalena; Pineda, por Tolima. El Presidente Marroqui celebrará una conferencia secreta con los senadores más importantes, relativa al tratado.

Telegramas de Bogotá indican que ya comenzó de verdad la campaña canalera. Se cree que las discusiones serán muy dilatadas. La comisión nombrada por la Cámara de diputados es meramente preparatoria. De los 9 miembros que la componen, 4 son partidarios decididos del canal, 3 se oponen y los otros 2 vacilan.

## Congreso Constitucional

### Sesión del día 6 de julio

Se abre a las 8-45 a. m. presidida por don Federico Tinoco.

### Orden del día

Pasan a segundo debate dos proyectos, el

primero modificando el artículo 9° de la ley sobre organización de la Facultad de Medicina, el segundo referente a la proposición del diputado Jiménez sobre la distribución que debe darse a los fondos de los distritos de cada cantón.

—Pasa a segunda el proyecto del diputado Matamoros eximiendo del servicio militar en tiempo de paz a los peones y empleados en la ganadería.

—Pasa a tercer debate la convención relativa a protección de las obras literarias y artísticas y la referente a patentes de invención, dibujos y modelos industriales y marcas de comercio y de fábricas.

—Pasan a tercera las convenciones referentes a canje de publicaciones oficiales, literarias e industriales y al ejercicio de profesiones liberales.

—Pasa a tercera el proyecto disponiendo que ninguna persona puede ocuparse en la venta de ganado fuera de su domicilio sin permiso de la autoridad política respectiva.

—Se da discusión detallada al proyecto reformando varios artículos del Código Fiscal, para hacer más eficaz la persecución de los contrabandos.

**Incidente sobre la sesión de la víspera**  
El señor Fernández G. pide a la Mesa que se haga constar en el acta la contestación dada por él a lo dicho por el señor Ministro de Hacienda.

Con este motivo se promueve un ligero debate en que hacen uso de la palabra los señores Zúñiga Montúfar, Villalobos, secretario Zumbado y la Presidencia.

El señor Fernández G., contestando al secretario señor Zumbado, dice que tal vez por haber firmado el que habla la proposición para que se suprimiera la Comisión Permanente habría él suprimido del acta la contestación al señor Ministro.

La Presidencia propone que se saque de las notas taquigráficas razón del discurso pronunciado por el señor Ministro y el debate habido con el señor Fernández. Éste acepta la proposición y la sesión es levantada a las 10.25 a. m.

NOTA.—El diputado Fernández Güell nos suplicó en la mañana de ayer que manifestáramos que lo dicho por él en contestación a la impugnación hecha por el señor ministro de Hacienda a sus imputaciones, no fué que la "ley" la veía oscura, como a través de un vidrio ahumado, sino que veía oscura la "luz" hecha en el asunto por el señor Ministro y como a través de un vidrio ahumado. Queda el interesado complacido.

## INFORMACIÓN POLITICA

En la sesión de hoy ó en una de las próximas, se debe leer el dictamen sobre el proyecto del diputado Villalobos reglamentando el derecho de "habeas corpus".

El informe ha sido redactado por don Nicolás Orearuno y según nos decía ayer, prometen estar interesantes los debates sobre ese importante tema.

Si se toma en cuenta el tiempo transcurrido desde que el proyecto fué presentado a la Cámara, el informe de la comisión de Legislación debe venir muy "madurado", léase consultado.

Lo anterior es una suposición nuestra.

En la sesión de antier notamos que algunos diputados tuvieron frases de aprobación para el proyecto de que el impuesto de teatro se destinara a la obra del ferrocarril al Pacífico.

Sabido es que por un incidente que no merece nuestra aprobación, el señor ministro de Hacienda acudió a la Cámara, en lo cual hizo perfectamente, para contestar a cargos infundados.

Pero al llegar a votarse el proyecto, ningún diputado se movió en su asiento, a excepción del autor.

¿Influirá en la falta de "expansividad" de ánimo de los señores diputados la presencia del Ministro?

Hoy se le dará segunda lectura al proyecto para reformar la Constitución suprimiendo la Comisión Permanente y disponiendo que los gobernadores y jefes políticos sean elegidos por el voto popular.

Esperamos que el proyecto no encontrará tropiezos durante estas formalidades que son de simple lectura.

## TIT BITS

### Así nó

Algunos suscritores nuestros del Norte de esta capital, se quejan desde hace varios días de que no encuentran EL NOTICIERO bajo sus puertas y si el periódico "El Día". Tanto más inexplicable es esto para nosotros cuanto que nuestro circulador echa el número religiosamente a esos nuestros antiguos abonados.

Si hay algún "listo" en eso, debemos decirle que se pasa de "inteligente", porque ese método es, a más de conocido, muy viejo. Sin embargo, haremos averiguaciones.

### Pobre negro

De un comunicado de Matina al "Limon Weekly News" tomamos lo siguiente:

"Un jamaicano que había sido herido

en el cuello con un machete, fué encerrado en la cárcel de aquí, desde el sábado hasta el jueves sin que lo hubiera visto el médico. Al infeliz hombre se le pudrieron las heridas. Parece que hubo negligencia, pues el pase del ferrocarril para ir a Limón llegó tarde, motivo por el cual se muestran disgustados los vecinos de Matina."

### Himno nacional

Sabemos de fuente muy cierta que en el consejo de ministros se trató de la alteración de la parte musical del Himno, con el objeto de facilitar la nueva letra y que unánimemente se acordó no tolerarlo.

Nos parece muy bien. El Himno es una belleza única y así debe quedar. Que los poetas recurran a la licencia, y aún más, que tengan el mérito de hacer una bella composición respetando lo que desde 1853 nos sirve de canto de la patria.

El más autorizado de nuestros compositores, el maestro Monestel, para facilitar el tono a los niños de escuela ideó unos tales compases de introducción; después por pura sencillez, se trató de ejecutarlo así en las ceremonias oficiales, y esto dió lugar a que en una de nuestras últimas veladas de la ópera, una noche en que se ejecutaba el himno, por segunda vez, el maestro Barducci gritara a sus músicos "sin los compases de introducción."—X.

### Un gran camino

El señor Gobernador de Cartago avisó al Municipio de esa ciudad que el señor Rafael Pérez le ha dado cuenta de estar ya abierta la vereda del Irazú a las llanuras de Santa Clara, y con ese motivo ese Municipio acordó dirigir una comunicación a la United Fruit Co poniéndole en su conocimiento la apertura de la vereda y que el Municipio desearía que la Compañía enviara una persona que la informara sobre la practicabilidad de una ruta en forma, que para la Compañía sería de gran importancia y en cuya realización de seguro habrá de tener gran empeño.

## AVISOS DEL DIA

### SOCIEDAD ESPAÑOLA DE BENEFICENCIA

Se convoca a una Junta General ordinaria que se celebrará el Domingo 12 de los corrientes, a las 7 de la noche, en el Centro Español, de acuerdo con el artículo 20 de los Estatutos. F. Vidarreta, Secretario. Julio 8. 3 v.

### UNA CRIADA

Se necesita una sirvienta para una familia residente en Limón. En esta oficina se darán informes. Julio, 7. 3 v.

### UNA HABITACIÓN

con servicio interior, para hombre solo, y un local para oficina ó taller, situados al frente del Parque Central, los doy en arrendamiento.—Manuel A. Serrano—Casilla n° 166.—Julio, 8.—4 v.

## AVISOS ANTERIORES

### EL QUE NECESITE

un empleado activo y de buenas referencias, para oficina u otro despacho, correspondencia, contabilidad, etc. dirijase por carta a G. A. PASOLDÁN, Calle 19 Norte N° 271. Ciudad. Julio 7.

### AVISO

Para los efectos de ley hago constar que he comprado el establecimiento de don Francisco Umaña. JOSÉ BOLAÑOS, San Juan, julio 7. 2.

### AVISO

Se dará una gratificación al que presente en esta oficina una cartera de plata conteniendo ocho colones y una factura de la casa de Steinvorth con mi nombre. La perdí en el trayecto del Parque a mi casa. JOSEFINA V. DE BONILLA. Julio 7. 4 v.

### GRATIFICACIÓN

Se dará una buena gratificación a quien dé razón cierta de una perra de raza COLLIE, amarilla, con el pescuezo y pecho blancos, nariz aguada, peluda, algo flaca, la cual desapareció el día de Corpus de mi casa en Tres Ríos. MARIANO R. MONTEALEGRE. Julio 7. 6 v.

### A LOS AGENTES

Suplicamos a los agentes se sirvan devolver a la Administración los recibos de aquellos suscritores que no los cancelen a la presentación. No estamos dispuestos a enviar el periódico a suscritores que no pagan.

### "ELA"

Valse para piano por Fernando E. Farraga, se vende a Ct. 1-50 el ejemplar en el local junto al Banco Anglo, en la Librería de Lehmann y en casa del autor. Julio 28.

### EN ALQUILER

Se necesita en alquiler una pieza ó piezas, para hombre sólo, que tenga baño y excusado. Informes en esta Administración. Julio 2. 5 v.

### PREVENGO A MI CLIENTELA

que la galleta fabricada por mí, y dada a conocer

al público bajo el nombre de "Galleta Salvadoreña," no es la misma que vende don José Subirós. Hago esta advertencia porque como dicho señor vende la suya anunciándola con el mismo nombre de "Galleta Salvadoreña," no me conviene que el público la confunda con la mía.

La legítima de mi casa va marcada "C. de P.", CARMEN DE FARRAGA.—Julio 1° 10v

## CRONICA

### Cronista Fernando Borges P.

### Movimiento marítimo

LIMÓN, 6.—El sábado a las 6 p. m. zarpó con destino a Nueva Orleans el vapor noruego "John Wilson", sin pasajeros.

—El sábado a las 6 p. m. se hizo a la vela con rumbo a Bocas del Toro la goleta nicaragüense "Unión C." Sin pasajeros.

—Ayer a las 6 a. m. ancló el vapor alemán "Valencia", procedente de San Juan del Norte. Pasajeros: Juan J. Jongh, Flory de Jongh, Dr. David Inkseter y señora, Jorge Peña, José María Castillo, León Tarol, G. Hogan y 50 de cubierta. Carga 3 bultos.

—Hoy a las 6.30 a. m. ancló el vapor noruego "Duncan", procedente de Mobile, sin pasajeros.

PUNTARENAS, 5.—Hoy a las 6 a. m. fundó el vapor norteamericano "San José", procedente de San Francisco de California. Pasajeros: Alejandro Aguilar, Elisa de Mena, Cristina Mena, Luis Aguilar, Rafael Bautista, Dolores de Chacón y Eduarda Pérez.

—Hoy a las 3 p. m. zarpó para Panamá el vapor norteamericano "San José". Pasajeros: Samuel L. Maduro, Ricardo Baccholi, Paul C. Lamardine, Juan Ríos y José Baltestín.

### Matrimonio

Antier a las 9 a. m. contraio matrimonio en la iglesia de la Merced, Juan María Lean con Juana María Etelay.

### Telegramas

rezagados en la Oficina Central.—Día 6.—De San Salvador para B. Arce, de Guatemala para J. Midune, de Barba para J. Quesada, de Puntarenas para Alonso Brenes, de San Miguel y San Salvador para J. Arciniegas, de Tegucigalpa para Prudencio Guardia, de León Nicaragua para Antonio Olivares.

### Nacimiento

Julio 6.—Roberto de Jesús, hijo legítimo de Saturnino Castro y Elisa Porras.

### Cartas rezagadas

Juan Castro Fallas, Arthur Wolf, Josefa Saborio, Lorenzo Stoppli, J. Clousins, Genevieve Medrigal, Margarita Hernández Raimundo Serrano, Eduvigis Varela, Jesús Araya, María Chacón L., Carlos Manuel Infante Tamayo, Santos Zapata, Amelia Cordero v. de E., Gregorio Segura D., José Angel Bolaños, Maurilia Mora, Rafaela Cerdas, Custodio Alvarado G., María Quirós, José Blas Quesada, Benjamín Cárdenas, John J. Bolandi María E. Venegas, Brígida Barquero, Juana Ruiz y familia, Ramón Campos, Trejos & Co., José María Gallegos, Samuel Anderson, Mis F. Mats, Moritz Meyer Acosta, Andrea Vega, Juana Muñoz de Pacheco, Rafael Calderón, Leonor Loria S.

### Asalto

Un vecino de Santana nos comunica que el domingo en la noche, tres enmascarados asaltaron en el camino que conduce de ésta a Escasú, a un individuo de apellido Fonseca. Con palabras que eran órdenes terminantes, le pidieron lo que guardaba en los bolsillos y nada le quitaron porque nada llevaba.

### Justa solicitud

Un importante vecino de Turrúcares, en representación de los demás del lugar, ha venido a solicitar del Gobierno, que se exima de derechos de aduana una máquina que van a introducir para beneficiar arroz.

### Solicitud

Los vecinos de Chomes, jurisdicción de Puntarenas, han presentado una solicitud, para que se les construya un edificio para oficinas públicas. La solicitud en referencia ha sido archivada por no tener la Municipalidad central de aquella comarca, por ahora, fondos suficientes.

### Auxilio

El Gobernador de la ciudad de Liberia ha solicitado del Gobierno un auxilio de \$ 1,500 para la construcción de un nuevo matadero, pues el que tienen en la actualidad, carece por completo de condiciones higiénicas.

### Matrimonios

Ante la autoridad correspondiente, se han presentado las siguientes personas, deseando contraer matrimonio civil; Daniel Naaman Wynter con Edith Scope Gibson, Henny Adolph Minot con Sara Jane Clarke, David Malloney Cooke con Joanna Julia Martston y Cyuis Saytler Butler con Elisa Spear John.

### Adelanto

El Municipio del cantón del Paraiso ha dispuesto sacar a licitación la construcción de dos puentes que se hacen de todo punto necesario.

### Atropello

Ayer en la mañana un cochero dió un fuerte golpe con una llave inglesa a un individuo que ebrio le molestaba. Aunque no tuvo consecuencias el golpe recibido por el borracho, el público que presenció la escena, se indignó del proceder inhumano del cochero. La policía intervino a tiempo.

### Testigos falsos

El Juez 1° del Crimen ha ordenado instruir sumaria contra algunos testigos falsos que han declarado en la cau-

sa que por abigeato se le sigue á Jesús Arias. He aquí los nombres de los enjuiciados: Juan Morales Ballester, José Artavia Cordero [a] Platanillo, Paulino Noguera Madrigal, Mauro Gudiño, Sinfioriano Elizondo, Rafael Ballester, José María Elizondo, Miguel y Juan Solís, Luis Fuentes.

#### Dibujante desgraciado

Ayer en la mañana un individuo comerciante en granos del Mercado de esta ciudad, no teniendo en qué ocuparse, tomó un pedazo de papel y dibujó en él una figura obsena, agregándole al pie el nombre de una señorita, á la que, según él, le encontraba algún parecido. En momentos de estarle mostrando el cuadro á un su compañero, comerciante también, la policía lo sorprendió y lo condujo al cuartel con todo y el cuerpo del delito.

Pero la cosa la consideraron tan seria, como efectivamente lo era, que el desventurado "pintor" fué puesto á la orden del Juez del Crimen quien instruye la correspondiente sumaria. El "hábil artista" se encuentra en la cárcel.

#### Qué marido!

Una infeliz mujer se presentó ayer ante la autoridad de policía, exponiendo que había sido abandonada por su marido. Este la había traído de San Pablo de Puriscal, donde se casó, á esta ciudad, y cansado ya probablemente de la vida matrimonial, la dejó, marchándose para su pueblo. La autoridad da los pasos convenientes para enderezar el entuerto.

#### Tendrán impedimento!

El Agente 1º de Policía se ha dirigido al Juez 1º del Crimen, preguntando que si los señores José Bolaños Vargas, Víctor M. García, Luis Vega Carrillo y Leonardo de Marcos, tienen algún impedimento para establecerse como taquilleros.

#### Recolección

El encargado de la recolección de las cuotas para favorecer á la señora viuda de don Víctor J. Gócher, tiene ya en su poder, según parece, la suma de 300 colones.

#### Robo curioso

En una remesa de mercaderías llegadas ayer á la Botica Francesa, notaron que una caja había sido saqueada y en lugar de la mercadería pusieron tucos de palo, que daba un peso igual al de la mercancía. El propietario tuvo que pagar seis colones como transporte en el Ferrocarril de Limón á esta, más los derechos arancelarios.

#### De Guadalupe

El Cura de Guadalupe, don Mariano Zúñiga, ha sido trasladado al Curato de San Rafael de Cartago. El puesto vacante lo ocupará el Presbítero señor Umaña.

—La Municipalidad de ese cantón pidió á la Compañía del Ferrocarril al Atlántico permiso para hacer unas gradas en el puente de San Francisco, hacia la línea, con el fin de hacer menos peligroso aquel paso para los transeuntes. La compañía rechazó la solicitud, más el Municipio ha vuelto de nuevo á hacer la solicitud. Creemos que la empresa debía inspirarse en el bien del público.

—El Municipio continúa haciendo gestiones para llevar el tranvía á aquella villa.

#### Giros postales

"La Gaceta" trae con la sanción del Poder Ejecutivo el convenio con Estados Unidos sobre giros postales. Se puede girar hasta por cien dollars.

#### Congreso Constitucional

Orden del día 9—Lectura de estos documentos:

- 1º—Del acta.
- 2º—Correspondencia oficial.
- 3º—Segunda lectura de la proposición de 10 diputados tendente á reformar la Constitución.

Segundo debate de los siguientes proyectos:

1º—Dos de la comisión de Gobernación y Policía relativos: el primero á la modificación del artículo 9 de la ley nº 73 sobre la organización de la Facultad Médica y el segundo á la proposición del Diputado Jiménez sobre la distribución que debe darse á los fondos de los diferentes distritos de cada cantón.

2º—Del presentado por las comisiones de Hacienda y Fomento en la proposición del Diputado Matamoros encaminada á proteger la industria pecuaria.

Tercer debate de los siguientes proyectos:

1º—De las de la comisión de Hacienda y Comercio en las dos convenciones relativas: la una á la protección

de obras literarias y artísticas y la otra á patentes de invención, dibujos y modelos industriales y marca de comercio y de fábrica.

2º—De las de la comisión de Relaciones Exteriores de las dos convenciones referentes: la primera á canje de publicaciones oficiales, liberales ó industriales y la segunda al ejercicio de profesiones liberales.

3º—Del de la comisión de Fomento en la solicitud de Gerardo Ramírez Carazo relativo á exención de todo derecho fiscal, á la exportación de fibras textiles en bruto á manufacturadas y la importación de la maquinaria que para esta industria se requiera.

4º—Del de la comisión de Gobernación y Policía en la proposición del Diputado Rodríguez referente á que ninguna persona pueda ocuparse de la venta de ganado fuera de su domicilio sin permiso de la autoridad política respectiva.

5º—Del presentado por las comisiones de Hacienda y Legislación reformatorio de varios artículos del Código Fiscal.

5º—Discusión del informe de la nueva comisión acerca del contrato Jiménez-Barahona.

#### Asunto cañería

Por indicación de la Municipalidad, pasó una nota al señor Ministro del respectivo ramo, haciéndole presente que ya había fenecido el término de un mes, tiempo por el que ordenó aquel alto empleado se suspendiera toda transacción para conseguir el empréstito para el mejoramiento de la cañería pues el Gobierno tenía algún trabajo al respecto con cierto empresario extranjero.

El señor Gobernador tiene ya la promesa ó palabra de otro empresario acaudalado quien ha ofrecido el dinero necesario para la obra á un interés de ocho por ciento anual.

El asunto, según parece, se resolverá en la próxima sesión municipal.

#### Sesión

Anteayer á las 7 p. m. tuvo lugar la reunión de barberos en el taller de don Santiago López. Se aprobaron trece artículos de los estatutos.

#### Nueva directiva

Antier domingo se reunieron los alumnos de la escuela de comercio, con el fin de nombrar una nueva directiva de la "Sociedad Mercantil." Salieron electos los señores siguientes: Presidente, Alberto Vargas C.; Vicepresidente, José Angel Salazar; Secretario, José Aguilar Soto y Tesorero, Neri Méndez.

#### Continúa el mal

En días pasados los jueces del crimen presentaron una solicitud á la Corte Suprema de Justicia, pidiéndole unos policías para citaciones. Ayer hicieron igual solicitud los alcaldes. Esta última solicitud fue elevada al Ejecutivo.

#### Casa de juego

La policía sorprendió una casa de juego en los alrededores del Mercado. Varios jugadores fueron capturados pero no así los dados, que según cuatro testigos, se entretenían en comer. La causa se instruye semanalmente. Los complicados fueron puestos en libertad bajo fianza.

#### Cadáver exhumado

En la tarde de anteayer los señores Alcalde 3º y médico del Pueblo, exhumaron el cadáver del niño Alejandro Amado del Socorro, hijo de José María Artavia y que había sido enterrado veinticuatro horas antes.

Este niño fué el que abandonó su madre Guadalupe Molina hace algún tiempo, hecho del cual dimos cuenta. Como se estaba intruyendo una sumaria en contra de esa madre desnaturalizada, el Juez que tuvo informe de la muerte y entierro del niño, concibió una sospecha y ordenó la exhumación y reconocimiento del cadáver, cosa que se hizo. Aún el médico no ha dictaminado sobre la causa de la muerte del niño.

#### A granal

El Juez 1º del Crimen sentenció ayer á un año, cinco meses y once días de presidio en San Lucas á Eliseo Rojas Solano, por robo.

—El mismo Juez dictó auto motivado de prisión contra Antolín Alfaro Monge y Adriano Sánchez Arburola, al primero por lesiones, al segundo por hurto.

—A la orden del Gobernador ha sido puesto el réo rematado Ramón Saborío, condenado á presidio por cuatro meses veintisiete días. El delito es por lesiones á Pio Delgado. El primero del entrante será enviado á presidio.

—En el Paso de la Vaca vive una señora, en el más triste estado de po-

breza y enfermedad, quien ha dado á luz dos niñas en estos días.

—Jenaro Ruiz, aprendiz de carpintería, se quebró un brazo, por haber caído de un andamio.

—En un pueblo cercano á San Ramón el resguardo capturó una fábrica de aguardiente clandestino.

—Se dice que el señor Juez de Limón ha puesto ó pondrá la renuncia de su puesto. Hay muchas candidaturas.

#### Magnífico

En muy buenas condiciones para el que compre, se venden las casas que están situadas en la esquina opuesta á la de don Nicomedes Sáenz, frente á la Iglesia de la Merced en construcción. No es preciso tener mucho dinero para hacer un buen negocio, el punto es magnífico. El precio no puede ser más cómodo y las condiciones de pago favorabilísimas. El que desee hacer un negocio brillante, puede dirigirse á esta oficina y le daremos algunos detalles sobre el asunto.

#### Se nombra

á don Juan Alvarado Granados para Jefe Político del Cantón de Cañas de la Provincia de Guanacaste.

#### Nacimientos

Julio 6.—María Gloria del Socorro, hija legítima de Manuel Méndez y Ana Bogantes.—José Fermín, hijo natural de Rafaela Vargas.—Pedro Tobías de Jesús, hijo legítimo de Florencio Arias y Jerónima Castro.

Julio 7.—Victor Manuel de la Concepción, hijo legítimo de Francisco Ramírez y Adela Hernández. Rosalía Justina Josefa, hija natural de Adelina Bonilla.

### INTERESES GENERALES

#### Vapores correos

Enfermo grave, lo que pide.

Nos pasamos con armas y bagajes á las filas de los "Algunos guanacastecos". Puesto que ellos prefieren los bongos de los señores Ríos, á la navegación á vapor para sus comunicaciones, que se economicen los dineros de la nación y que con su pan se lo coman. Nos inclinamos, también, aplicando el mismo elevado criterio, á que nos dejemos de ferrocarriles y volvamos á las carreteras para el tráfico con Puntarenas y Limón. Y siguiéndoles el humor, opinamos que se destruya el telégrafo porque perjudica al correo; el teléfono que hace estoración al telégrafo, y que, cuando llegue el caso, no se admita el telégrafo sin hilos, porque arruinaría al de alambre ya establecido.

Pero haremos, en justicia, una rectificación en obsequio de los legítimos guanacastecos. El que hace escribir y paga la publicación de los virulentos artículos que ha visto el público, es un hijo adoptivo de aquella provincia, quien por una reciente querrela con el señor Barahona en que llevó aquel la peor parte, se ha propuesto dañarlo en sus intereses; sólo el odio puede llevarle hasta el extremo de llamar á don Manuel, hijo adoptivo de Costa Rica. Barahona es hijo legítimo de una señora de Cartago y de un colombiano, nacido en el país, del cual no ha salido nunca; es pues, tan costarricense, como los Pacheco los Cabezas, los Tinoco y tantos otros que como él tienen un ascendiente extranjero.

Con la facilidad con que aquí se juzga mal de los guanacastecos no es extraño que muchas personas de esas que no profundizan las cosas, se hayan dejado llevar de los señores con que han estado firmándose los artículos contra el contrato, y manifestado su admiración del que los opositores sean aquellos mismos que se ha tratado de favorecer. ¿Cómo es posible, dicen ellos, que el Gobierno y la Comisión Permanente, hayan podido equivocarse tanto? Pero, ya lo saben nuestros lectores: no son los genuinos guanacastecos los que desagradecen, desconocen y censuran la honrada labor del Gobierno en obsequio de sus intereses, y la mejor prueba es que los representantes de aquella provincia en el Congreso, no son opositores al contrato Jiménez-Barahona, y el mismo Sr. Faerron, á quien en este caso no le guían la inquina ni el interés personal, parece haber rectificado sus juicios, en vista de las razones aducidas por sus colegas y de las previsoras modificaciones introducidas por la comisión de Gobernación, las que, sin alterar esencialmente las estipulaciones de un contrato bilateral, han provisto los intereses del público viajero y han puesto á cubierto á los guanacastecos de un supuesto "monopolio."

Y dele con que los esqueletos de los vapores del Gobierno le costaron á éste mucho dinero. No es la cuestión saber si le costaron mucho, sino si valen algo. Y luego vuelven con los valiosos postes de hierro concedidos para los muellecitos: pues bien, sepan los impugnadores, que á la Compañía no se le hace ningún favor, sino que el País es el beneficiado, porque el empleo de un mejor material garantiza la duración de estas obras que serán propiedad suya al finalizar el contrato.

Tiene algo de sarcástico que el articulista hable de la conocida codicia de los contratistas: él, un prestamista que encuentra moderado el dos por ciento mensual.

En todo se echa de ver que la saña del articulista pervierte su criterio. Su caballo de batalla es el pretendido monopolio que vá á ejercer Barahona en el Golfo, y á renglón seguido se agrega: "El vapor BORUCA, recientemente llegado al país, nuevo y bueno, que maneja su propio dueño, en virtud de un acertado acuerdo del Congreso, tiene ya derecho á navegar en el Golfo y en los ríos Bebedero y Tempisque, lo que constituye lógicamente un elemento de competencia; el vapor DARIEN de propiedad de Mr. Fait, está actualmente en reparación para emplearlo con los mismos fines, y esto constituye otro elemento de competen-

cia." ¿Dónde está, pues, el monopolio; cuando por el contrario, si el señor Barahona hubiese querido, lo habría obtenido del Gobierno? Y á propósito, ¿creen nuestros lectores que si el banquero liberiano poseyera el contrato, habría renunciado el "privilegio exclusivo" de navegación á vapor en el Golfo?

Dice el articulista que con las condiciones en que fué vendido el "Cariari," lo compraría cualquiera. ¿Lo quiere él comprar en idénticas condiciones? Se le vende. Y conste que el señor Barahona y sus socios están ahora todos en Puntarenas, prontos á sostener lo que el autor de estas líneas promete. ¿Prefiere el rico banquero tomar algunas acciones en la empresa? Abierto tiene el camino, porque van á lanzarse al público treinta ó cuarenta mil pesos en acciones, no por necesidad de dinero, sino para que todo el que quiera pueda tener acceso al ponderado negocio. Sólo que la empresa no puede responderle de que se ganará el dos por ciento acostumbrado.

Por lo demás, ya está dicho: Barahona y sus asociados ofrecen el negocio á la compañía nacional que se forme, sin cobrar más que los gastos hechos. ¿Quieren más?—FRANCO.

### SERVICIO DE LA NOCHE

Público escogidísimo asistió anoche al teatro Nacional con el objeto de conocer algunas de las composiciones del modesto joven Julio Fonseca. Vimos allá al señor Presidente de la República y familia, ministros de Hacienda y Relaciones Exteriores, á las personas que entre nosotros pasan por condecoradas del arte, periodistas, distinguidas familias y á los Presbíteros Stork y Salazar.

La audición constó de dos partes: en la primera se ejecutaron "Belleza y Juventud," vals; "Paisaje," tocado en el piano por la señora Elsa de Echandi, y un "Ave María," cantada por la señorita Luisa Montero, por excusa de don Alejandro Aguilar, acompañada en el piano por la señora Echandi.

Las composiciones anteriores produjeron el mejor efecto en el público, y su autor, el joven Fonseca, fué ovacionado. El vals "Belleza y juventud" fue lo que agradó más. Es una música delicada y sentimental. El "Ave María" gustó también mucho.

En la segunda parte se ejecutaron "Trio nº 2" (andante y scherzo) de Mendelssohn, para que sirviera de punto de comparación; "Escenas del Festín," al piano por la señora Echandi, y "El Cenáculo" y "el Gólgota" (meditación) por el joven Fonseca. De estas dos últimas composiciones, sin negar méritos á la primera, agradó sobre manera la segunda. En ella se notan ya vuelos más altos y más seguros en el joven autor. Tiene la meditación, trozos delicadísimos, de mucha vida y expresión. El joven Fonseca fue llamado por tres veces al escenario y se repitió la pieza. Todas las personas que acudieron anoche al Nacional se habrán convencido de que el joven autor, quien apenas cuenta veintidós años según se nos dice, es un verdadero talento musical y se supone que sea favorecido por el Gobierno.

### Pescozones y garrotazos

Anoche como á las siete y tres cuartos, el joven don Víctor Ferraz llegó á la imprenta de "El Día" en donde se encontraba don Rafael Alpizar, director del diario, y después de dirigirle algunas palabras inconvenientes, le tiró un bofetón y acto continuo le retó para "darse á las manos" en un lugar deshabitado. Parece que el señor Alpizar aceptó, y allí mismo se dieron de mojicones. Ferraz salió á la calle: allí empezó á insultar nuevamente á Alpizar. Más llegó un hermano de éste y le descargó un bastonazo á Ferraz que lo hizo retirarse.

Muchos curiosos se agruparon frente á la imprenta.

### COMUNICADOS

#### Una pregunta

Quiero saber por qué estando yo antenoche, como á las 8, sentado en el pretil del Parque de Juan Santamaría, estando quieto y callado, como tengo testigos, llegó el Inspector de Policía número 4 acompañado junto con otro policial y me dijeron que me retirara de allí porque era prohibido estar en aquel lugar, y si un poquito más me estoy sentado, me llevan al cuartel, y al mismo tiempo deseo me digan de quién fue dada la orden. Yo estaba allí porque como creo que el Parque es un lugar público, donde puede estar cualquiera, no sé quien puede prohibir la estada en un Parque.—VICTOR M. ALVAREZ M.—Alajuela, 5 de julio de 1903.

#### Señor Ministro de Gobernación

Paraíso, 7 de julio de 1903.—Sr. Ministro. Muy respetuosos decimos á Ud.: Desde el 12 de junio próximo pasado la Municipalidad de cantón del Paraíso elevó ante Ud. una memoria, pidiendo la remoción del actual Jefe Político don José Ana Moya, y al pedir esa remoción adjujo cargos suficientes. Han transcurrido 25 días sin que ese asunto se haya despachado, y esa demora nos hace suponer que no se nos quiere oír. Venimos de nuevo, como munícipes de aquel cantón, á insistir en la remoción solicitada y á suplicar á Ud. que se sirva resolver.

No concluiremos sin agregar que todos los cargos del memorial podemos probarlos, y aún si dudara el señor Ministro de nuestras aseveraciones puede cuando guste enviar una comisión de personas honorables,—ajenas del círculo cartaginés que no simpatiza con nosotros,—para que se cerciore de la desorganización y abandono de las cosas públicas del Paraíso y sus distritos; y á esa desorganización y abandono se debe que Juan Viñas y Turriaba aspiran á buscar su autonomía separándose del cantón.

Somos del señor Ministro muy atentos seguros servidores.—(f) Juan Ramírez.—(f) Desiderio Orozco.—(f) Francisco Avendaño.

**DENTISTAS AMERICANOS**

Dr. E. A. Friis Dr. Felipe Gallegos

del Colegio Dental } de la Universidad de  
de Chicago } Michigan

Ejecutan toda clase de trabajos concernientes a su profesión con exactitud y rapidez, pues su oficina cuenta con doble número de aparatos e instrumentos de los más modernos.—La oficina está convenientemente situada frente al Parque Central en la casa contigua a la Botica Francesa.

**ESPECIALIDAD EN TRABAJOS DE ORO.**  
—EXTRACCIONES SIN DOLOR—  
Horas de despacho de **8 a. m. a 5 p. m.**—Junio 26

**Dr. Gerardo Echeverría y Aguilar**  
ABOGADO Y NOTARIO

**Attorney at Law & Notary Public.**  
**English Spoken**

Séptima Avenida Oeste N° 163.  
San José, de Costa Rica.

**AVISOS TELEGRÁFICOS**

En esta sección se publicarán avisos que no pasen de 25 palabras a 10 centimos cada vez. El exceso de palabras será a precio convencional.

When you want a good plumber call for.—  
—Box 262.—Junio, 5.

Si que necesite un buen fontanero dirigirse al apartado 262 Junio 10.

Se desea para una persona que paga puntualmente una casa cuyo arrendamiento sea de \$ 25 a \$ 35.—Dirigirse al apartado de correo n° 488.—Junio 11.—10 v.

Se vende un billar barato en condiciones favorables para el comprador. Entenderse con Juan Vicente Cerdas en el Juzgado 1° Civil. San José, julio 4—5 v.

**COLCHONERIA COSTARRICENSE.** Ofrece a sus favorecedores y al público en general, trabajos buenos y baratos. Situada a 215 varas al S. de la Botica Francesa, contigua a don Andrés Retana, n° 426. Julio 4.

**CAMBIOS THOMAS SCOTT**

**TIPOS DE CAMBIO**

Londres . . . . .	vista 111 1/2 ojo
Londres . . . . .	90 djs. 109 ojo
New York . . . . .	vista 116 1/2 ojo
San Francisco . . . . .	116 ojo
Paris . . . . .	112 ojo
Hamburg . . . . .	108 ojo
Bélgica . . . . .	112 ojo
Génova . . . . .	113 ojo
Jamaica . . . . .	115 ojo

San José, Costa Rica,  
13 de Junio 1903

**Jardinería Artística  
Costarricense**

Aviso a mis favorecedores que existe otra Jardinería Artística en Puerto Escondido donde los trabajos se recomiendan por sí mismos. Recibimos órdenes a cualquier hora de la noche. Puntualidad y Esmero en el arte. San José, Puerto Escondido. OCTAVIO LOAIZA & C<sup>ta</sup>. Julio 8. 1 m.

**ANGEL M<sup>a</sup> SANCHEZ**

AGENTE COMISIONISTA  
—CARTAGO—COSTA RICA—

Negociante de sellos extranjeros para coleccionistas. Cambia por las del país de la presente emisión y antiguas, de 1/2 real y de 1 real, de don Próspero Fernández y don Bernardo Soto, precios surtido y buen estado. También compra por dinero. Único Agente en Cartago, de una de las mejores fábricas de sellos de hule, caucho, metal etc. que existen en San Francisco de California. Un hermoso catálogo ilustrado a la orden para quien lo solicite. Vende tinta para sellos de hule, colores negra y violeta, garantizada.

**LEONIDAS BRICEÑO**

—PASANTE DE ABOGADO—

Tiene su despacho la oficina de EL NOTICIERO

**LA TINTA ORIENTAL**

Es ya conocida en esta República. Su creciente demanda es la mejor prueba de su excelencia. Por su BELLEZA, su INDESTRUCTIBILIDAD su BARATURA, esta tinta rivaliza con "las mejores tintas extranjeras. Se halla de venta al por mayor en la BOTICA ORIENTAL y al menudeo en los principales establecimientos del país.—Junio 28.—1 m.



**La Germania**

Tengo el gusto de avisar que he abierto en Limón, una Sucursal de mi casa "La Germania"; donde se encontrará un taller mecánico modernamente instalado para la ejecución de todo trabajo, siendo como siempre una especialidad debidamente atendida, toda clase de reparaciones ya en armería como en máquinas de escribir, coser, etc., etc.

He dado cuidadosa atención al servicio de bicicletas ya como vendedor de ellas, de las mejores marcas, contando además con el número más que suficiente para alquilar. Soy el primero que en Costa Rica puso un establecimiento ciclista dedicando atención especial al abastecimiento constante de dichas máquinas como de los repuestos consiguientes ó accesorios.—RAFAEL HAMEIER.—Abril 24. 1 año.

**SALCHICHERIA FRANCESA**

**De Luis Agostini, Cartago**

De esta fecha ofrezco al público cartaginés tener diariamente carne fresca de cerdo. Especialmente en salchichas, salchichón, mortadela, queso de chanco y todos los artículos concernientes al ramo. Además se hace cargo de cualquier pedido a domicilio. SALCHICHÓN A DOMICILIO y todo lo demás perteneciente al ramo, bien preparado y en especiales condiciones de aseo. Ofrezco manteca de puro cerdo a cuarenta y cinco centavos libra. Peso legítimo y atendido por su propio dueño. Venta domingos y jueves en el Mercado y diario en su propia casa, frente a la estatua de don Jesús Jiménez, Plaza del Carmen.

Precios sin competencia por lo bajos, sin demérito de la buena calidad del artículo. Junio 4. 1m.  
**PEDID EN TODAS LAS PULPERIS EL SALCHICHON DE LA SALCHICERIA FRANCESA**

—DESCONFIESE DE LAS FALSIFICACIONES—

**ORIZA-POWDER**

Flor de Arroz

FRESCURA Y PERFUME INCOMPARABLE

**PERFUMERIA ORIZA**

de L. LEGRAND

Inventor del Producto VERDADERO y acreditado **ORIZA-OIL**

11, Place de la Madeleine, Paris

SE HALLA EN TODAS LAS CASAS DE CONFIANZA

**"EL NOTICIERO"**  
**Diario de la mañana**

PARECE TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS SIGUIENTES A LOS DOMINGOS Y DÍAS FERIADOS.

ADMITE ANUNCIOS, COMUNICADOS ETC. HASTA LAS ONCE ó DOCE DE LA NOCHE  
PUBLICA LAS NOTICIAS ÚLTIMAS DE LA VÍSPERA,

HASTA LAS DOCE DE LA MADRUGADA

OFICINA DE REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN É IMPRENTA: Antiguo local de 'El Heraldo,

Avenida Oeste, 25 varas al Este de la Oficina Telegráficas.—Apartado de Correos N° 109.—Teléfono n° 26

**Despacho Dental  
Eléctrico Moderno**

Tengo el honor de anunciar a mi clientela y al público en general que he vuelto a abrir mi despacho dental con una nueva instalación eléctrica y los más modernos instrumentos y materiales que me han recomendado los mejores dentistas de New York, Chicago y Philadelphia. Hago toda clase de coronas, puentes, calzas de porcelana, (sistema muy nuevo y que da buen resultado).

**DENTADURAS MUY ARTISTICAS**  
**PRECIOS RAZONABLES**

Dr. MAXIMILIANO FISCHER  
160 varas al Norte del Telégrafo

**AVISO** Se vende un solar, sito en la quinta avenida Este, frente a la Fábrica Nacional de Licores, entre la casa de doña Emilia v. de Guardia donde están las oficinas del Ferrocarril al Atlántico y la casa nuevamente construida de propiedad de don Nicolás Chavarria Mora. Mide veinticuatro varas de frente por cincuenta de fondo. En esta oficina se darán informes.—Julio 7. 15 v.

**SE ALQUILA**

Un local en el punto más céntrico de San José, en la Avenida Central, frente al Mercado, propio para cualquier clase de negocio. Para informes dirigirse a A. Asch en "La ciudad de Londres." Julio 8. 1 m.

**LIBROS** Se compran libros de segunda mano. Acudir a esta Redacción.

**Mercedes Quesada V.** Avisa al público que ha establecido un taller de sastrería frente a la Panadería Josefina, donde hará fluses muy baratos, limpia la ropa a C. 1.50 el tercio, arreglará chalecos de piqué, limpiará ropa de señora. Se reciben órdenes en la barbería de Pedro Muñoz. Junio 17. 1 m.